

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 28 Enero 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.821

## LA PROTECCION

### TRIUNFANDO EN INGLATERRA

Empieza á acentuarse en Inglaterra la tendencia, sino francamente proteccionista, favorable á la limitacion de la absoluta libertad de comercio.

En una junta general que celebró en el mes pasado la Cámara de Comercio de Manchester se propuso que todos los artículos ó manufacturas importados semejantes á los que en Inglaterra se fabrican ó producen, puestos á la venta en los mercados ingleses, paguen un derecho igual y proporcional al impuesto imperial ó local que en otro caso habrian pagado si hubiesen sido producidos ó manufacturados en la Gran Bretaña.

Al presentar la proposicion el autor de la misma, indicó las razones en que se fundaba para solicitar tal reforma, poniendo de paso de manifiesto los inconvenientes que ofrece el sistema vigente actualmente en aquel país.

Este se ha implantado en interés de los consumidores; pero como en Inglaterra el productor y el consumidor son una misma persona, es necesario moderar el sistema fiscal á fin de que gocen los mayores beneficios los que contribuyen á la riqueza nacional, tanto mas cuanto otras naciones no pierden oportunidad de proteger y poner á salvo sus intereses, y de atraer á los obreros ingleses para utilizar su práctica, su trabajo y los restos de su capital.

Segun la Memoria de la Liga Bimetálica dirigida al canciller de la Hacienda, es deplorable la situacion del comercio inglés, pues si se compara su crecimiento con el obtenido por Holanda, los Estados Unidos, Bélgica, Italia, Francia y Alemania, no ha aumentado de mucho en la proporcion de éstas.

Y descontando aun el comercio de Inglaterra con sus colonias, que ha progresado hasta significar un aumento de 23 y medio millones de libras esterlinas, fuera aun mas considerable la diferencia entre los progresos del comercio inglés y los de las otras naciones apuntadas de Europa.

Otro argumento se ha aducido en pró del cambio de sistema: la necesidad de proporcionar aumento de ingresos al Tesoro. Inglaterra tiene que sostener un gran ejército, una enorme escuadra, pagar una elevada lista civil, su deuda es cuantiosa y sus servicios de obras públicas, medidas sanitarias, etc., representan cantidades elevadísimas.

Si se aumenta la contribucion, la carga pesa sobre el productor, pues cuanto mayores son aquéllas mas caro es el precio de la produccion. Aparte de que la contribucion inglesa, comparada con la de algunas otras naciones, resulta desfavorable para Inglaterra. Asi la Gran Bretaña cobra por contribucion directa é indirecta 75 millones de libras esterlinas por una poblacion de 37.000.000 de habitantes; los Estados Unidos perciben 70.000.000 de libras por una poblacion de 60.000.000; y Alemania 46.000.000 de libras por una poblacion de 47.000.000 de habitantes.

El impuesto que se propone daría 280 mil libras esterlinas, que ingresarian en la Hacienda y podrian emplearse en aliviar otras contribuciones y el industrial ó productor obtendria un beneficio. Y ese impuesto asegura su autor que no encareceria el coste de produccion.

Además de Hibbert, Mr. Boyd secundó la proposicion alegando que hoy la contribucion la pagaba el productor y no el consumidor, perjudicándose la industria nacional en cuanto ciertas industrias extranjeras están en condicion de poder competir ventajosamente con Inglaterra, y el Gobierno al apropiarse por el actual sistema de la contribucion que pagan los productores les priva á éstos de recobrar su importe del precio de venta del artículo que producen.

Las circunstancias han variado de cuando Cobden logró que se adoptase la libertad de comercio hace cuarenta años, pues entonces ejercia Inglaterra un monopolio en la fabricacion del mundo entero y las otras naciones estaban á gran distancia de los progresos que ella habia realizado. Entonces no podian abrigar los ingleses temores de competencia. Cobden pensó que si se abrian los mercados á la libre importacion de las sustancias alimenticias, vendria inmediatamente la exportacion de los artículos manufacturados.

Otro de los oradores, señalando la baratura y facilidad de las actuales comunicaciones, sostenia que la teoria del cambio internacional no podrá ser una teoria verdadera hasta que todas las naciones convengan en ella.

Hepworth llegó á decir que el sistema de libertad de comercio era la peor y mas viciosa forma de proteccion; la proteccion del extranjero contra el natural de un país.

El proyecto resultó aprobado por una gran mayoría, acordándose enviarlo al primer ministro y canciller de Hacienda.

¿Qué hemos de decir nosotros á todo esto si no es llamar la atencion sobre la significacion que tiene el hecho que en Inglaterra mismo y en la plaza industrial de Manchester y en el seno de su Cámara de Comercio se abomine del libre cambio y se pida como una necesidad al Gobierno medidas protectoras?

El caso no por lo inusitado es menos importante y viene á robustecer la opinion que venimos sustentando de que una prudente y estudiada proteccion por parte de los G. biernos es lo que necesita el país y de que son teorías perjudicales, por los resultados que la experiencia ha puesto de manifiesto, lo de la libertad de comercio y el cambio internacional libre.

## Noticias Varias

Los nueve niños mordidos por un perro hidrófobo en San Sebastián, tienen de dos á nueve años de edad.

Se observa la rara coincidencia de haber sido mordidos todos en el brazo izquierdo. Según acuerdo del Ayuntamiento, los

niños han sido enviados á París para ser sometidos al tratamiento de Mr. Pasteur.

Parece que el Ayuntamiento de Plasencia ha empadronado ya y expedido cédula personal al muerto resucitado, con el nombre de Eustaquio Campo Barrado.

Con este motivo siguen en aquella poblacion los vitores y cohetes en señal de regocijo.

Un individuo de Niza, llamado Vaissieres, ha presentado al ministro de la Guerra de Francia una especie de ametralladora que en diez minutos puede destruir 3 mil hombres por lo menos.

La sociedad «Liga de Catalunya», ofrece un premio de 5.000 pesetas á la persona que descubra el autor del petardo que estalló en casa de los señores Batlló y Botlló.

Ha sido nombrado por su Santidad Leon XIII, caballero de la Orden pontificia de San Gregorio Magno, el Excmo. señor marqués de Comillas.

Con el fin de visitar el colegio de Samá, ha llegado á Villaneuve y Geltrú el general de las Escuelas Pias de España y Ultramar.

Según el programa publicado para la Exposicion andaluza de ganados, que tendrá efecto en Sevilla los dias 21, 22 y 24 de abril próximo venidero en el huerto llamado de Mariana, junto á las Delicias, se repartirán 42 premios á los diferentes dotes señalados al ganado lanar, caballar, cabrio y de cerda.

También habrá Exposicion de flores.

De un rasgo noble y caritativo da cuenta un diario de Valladolid.

La hija del capitán de la Guardia civil que no ha mucho tiempo fué muerto en la villa de Carrion de los Condes por un guardia de dicho cuerpo, ha cedido la indemnizacion que la correspondia por la pérdida de su padre, á la infeliz viuda del autor de dicha muerte, que fué fusilado en la ciudad de Palencia hace pocos dias.

Se ha dado á luz el quinto informe anual expresivo del tráfico por el gran puente que une á Nueva York con Brooklyn.

En el último año económico recorrieron el puente 2.877.955 personas á pie y 29.207.094 en el ferrocarril de traccion, ó sea un total de 32.085.059 personas, las cuales dieron un producto de 886.190.93 pesos. Los gastos de conservacion y explotacion ascendieron á pesos 516.934,54, además de lo cual se invirtieron 707.626 en reparacion de calzados, adquisicion de propiedades, maquinaria, etc.

En los cinco años que lleva construido el puente, le han pasado 114.251.194 personas; de ellas 20.212.835 á pie y 94 millones 038.359 en ferrocarril. Los ingresos totales en ese quinquenio han sido 3 millones 344.137 pesos, y los gastos de ex-

plotacion 2.201.919, quedando una utilidad neta de 1.322.218.

Se está ensayando en un teatro de Nueva York un gran melodrama, en una de cuyas escenas se representa el robo de una caja de caudales.

El empresario, tratando de hacer una innovacion de gran efecto, ha dispuesto que representen esta escena dos ladrones de profesion considerados como una especialidad para la fractura de cajas de caudales y que acaban de salir de presidio después de haber extinguido una larga condena.

Los dos «artistas» usarán herramientas apropiadas y fracturarán la caja como si se tratara de un robo verdadero.

En cada representacion tendrá que utilizarse una caja nueva, pero el gasto será compensado con el reclamo hecho al fabricante.

Como detalle final, que no carece de gracia, afirman los periodicos norteamericanos que, no teniendo el empresario confianza en sus nuevos «artistas», ha solicitado el concurso de varios agentes de la autoridad para custodiar los objetos de valor que hay en el teatro y los ingresos que obren en contaduría.

Edision, el insigne inventor del fonógrafo, se ocupa en la actualidad en resolver un problema que espera de por resultado uno de los mayores inventos, la produccion de electricidad directamente del carbon de piedra, prescindiendo completamente del uso de calderas, dinamo, etc., y aprovechando el calor total del referido combustible, y no tan solo un 5 por 100, cual sucede hoy.

En Ronda (Malaga), parece que se ha desarrollado la aficion al suicidio arrojándose los que abrigan tal propósito, por un precipicio que hay en las inmediaciones de aquella poblacion. El último suicidio lo ha llevado á efecto una joven, cuyo cadáver encontraron unos arrieros al pié de dicha cima.

Dicen del Ferrol que van muy adelantadas las obras de construccion del crucero «Alfonso XIII» pudiendo asegurarse que para el mes de Agosto podrá botarse al agua dicho buque.

La reina Victoria acaba de nombrar á su yerno, el principe Enrique de Battenberg, gobernador y capitán general de la isla de Wight.

Dícese que los ingleses sienten ver entre manos de un extranjero un cargo tan elevado.

## ASUNTOS DEL DIA

MAHON 28 DE ENERO DE 1889

De todo lo que hemos leído hoy en la prensa de Madrid, nada nos ha hecho tanta impresion como este recuerdo de «La Epoca»:

«En algunas de nuestras provincias ame-

ricanas tocaba al arzobispo el desempeño de la superior autoridad en las vacantes de Virreinato, y se cuenta del de Guatemala que, al terminar una de estas interinidades, y entregar el bastón de mando al capitán general recién llegado, le instruyó acerca del estado del país en estos sencillos términos:

—Aquí, señor, todo va bien; no hay administración, ni justicia, ni moralidad... ni conviene que las haya.»

Creo el periódico conservador que la misma idea debe tener de España el jefe de la fusión.

«El Sr. Sagasta, dice, es hombre de costumbres modestas, de necesidades escasas, de indudable probidad personal, y si pueda tenerse por deficiente en el conocimiento de teorías sociológicas y de artes ó ciencias políticas no cabe dudar está al tanto de las exigencias de su partido, y se sabe á coro las aspiraciones y medios de la grey que acaudilla; y cuando de tal suerte ha dejado que se pierda entre sus parciales hasta la memoria de aquellas antiguas virtudes progresistas, y con tal constancia apoya y favorece todo lo que á su lado vive y se agita, dando desde lo alto los mas tristes ejemplos de despreocupación y de indelicadeza, es que entiende y sabe que solo así puede mantenerse la paz relativa y la subordinación material indispensable para poder decir á la Corona y al país que cuenta con mayoría parlamentaria y con votos bastantes para desarrollar su programa político.»

«España, continúa diciendo «La Epoca», no es bastante rica, ni tiene bastante desligada la vida social de sus mecanismos políticos para dejarse gobernar y administrar á la americana, y entregarse, por pereza de sus clases acomodadas ó por repugnancia de sus hombres de verdadera rectitud á los *politiciens* mas ó menos activos, ingeniosos ó elocuentes, que hagan de los puestos altos y medianos botín de las victorias y sucesiones de los partidos.»

Pregunta luego si el país está en ánimo de consentirlo y soportarlo; si se penetra del interés decisivo que, para no quedarse en vergonzoso atraso respecto á la Europa entera, representa el mejorar su administración y moralizar desde arriba sus mecanismos de gobierno.

¡Ah, si el país tuviese energía para acometer esa obra, ó para secundar enérgicamente á quien la acometiera, España estaba salvada!

La Asamblea de la Liga Agraria nos ha causado pena. Es una revelación tristísima del Estado precario del país, que ve amenazadas y medio destruidas las fuentes de su producción y de su riqueza, y que deseando y queriendo poner remedio á estos males, no encuentra medio de realizar sus deseos.

La Liga Agraria representa á España mucho mejor que los Cuerpos Colegisladores; y, sin embargo, se reconoce impotente y se resuelve enojada contra los hombres que mandan, y no alcanza la manera de influir eficazmente en sus decisiones. ¿Ha de renegar de los políticos? ¿Ha de entregarse á ellos? No sabe qué hacer; y esa situación angustiosa revela el vicio cardinal de nuestro régimen representativo, que debia servir precisamente para ese, para que llegasen al poder las exigencias de la opinión pública, é impulsasen al gobierno las necesidades del país.

De la presente unión sacará la Liga una enseñanza que no debe esperar nada de

los fusionistas. En la coalición gobernante, un grupo se había reservado el papel de representar las aspiraciones económicas de los productores, representación platónica, subordinada quizás á fines políticos. Hoy se ha puesto á prueba su firmeza, y ha sonado á falsa: los gamacistas se rinden á Sagasta, que tiene ahora interés en halagarlos, y abandonan á los crédulos labradores que seguían sus banderas.

Dicen varios periódicos que el arzobispo de Santiago de Cuba ha pedido en el Senado la consulta á la Santa Sede antes de proveer las prebendas de Ultramar, «para que no se diga que se adjudican en venta.»

Las palabras del digno prelado, que tomamos del «Extracto Oficial», son estas:

«Espero, señores senadores, que las prebendas vacantes en Ultramar se conferirán siempre á las personas mas dignas bajo todos conceptos; espero que ni una sola se conferirá á recomendaciones interesadas de nadie; espero que ni un solo clérigo se glorie de ser prebendado por una catedral por dinero, porque si alguien quisiera manchar la honra del clero diciendo que hay quien compra las prebendas, yo le replicaré á la faz de España, que eso no puede tener lugar mientras no haya quien las venda, porque la simonía es un contrato bilateral.»

No dijo, pues, el ilustre purpurado lo que algunos periódicos suponen, sino algo mas grave, algo mas hondo, que á todos los gobiernos y á todos los partidos importa tener presente.

Si la provision de cargos eclesiásticos para Ultramar motiva esas desconfianzas, ¿qué pasará con los destinos civiles?

Mientras medran los caballeros de industria disfrazados de hombres políticos, el país atraviesa la grave crisis que revelan muchos y lastimosos síntomas, como el siguiente, que encontramos en una carta de Nueva-York:

«La emigración española va tomando alarmantes proporciones; jamás habíamos visto venir á este país muchachos de doce y catorce años; pero esto, sensible es decirlo, sucede ahora. ¿Cómo puede resignarse España á perder tantos brazos? Es preciso decir muy alto, para evitar males sin cuento á los ilusos que abandonan su patria, que los Estados-Unidos es el país menos á propósito para los españoles, y muchos tienen que reembarcarse para Méjico y Cuba después de arrostrar muy amargas privaciones, que nunca hubiesen conocido en la madre patria. La colonia española de Nueva-York hace muy nobles y generosos esfuerzos para sostener á sus pobres y enfermos, y el deseo general es de que ni unos ni otros aumenten con la emigración de España.»

Dicen de París á «El Imparcial» que en la última recepción diplomática el embajador de España, Sr. Leon y Castillo, tuvo ocasion de hablar largamente con el ministro de Negocios extranjeros, Mr. Goblet, sobre la cuestion del río Muni.

El ministro francés ratificó al diplomático español las intenciones conciliadoras de Francia. La comision de límites activa sus trabajos, y en tanto que se conocen los acuerdos definitivos, se ajustará muy en breve un *modus vivendi* provisional.

«El Imparcial», ampliando la anterior noticia, dice que se ha ajustado ya este *modus vivendi* y que es realmente satisfactorio para España. Consiste, según telegrafían á nuestro colega madrileño, en que las factorias francesas, lo mismo que de otras naciones, establecidas en la emboca-

dura del Muni, pagarán sus tributos y derechos de protectorado á España en tanto se resuelve la cuestion de soberanía.

La noticia de «El Imparcial» no le parece á «La Epoca» enteramente satisfactoria, pues tal como este último periódico explica los términos del acuerdo para el *modus vivendi*, ni hay en realidad tal *modus vivendi*, ni cosa que se le parezca. Si el *modus vivendi* no consiste en otra cosa sino en que las factorias francesas paguen la tributacion, como las inglesas y alemanas en las dos Elobey y en las márgenes del río Muni, mas que *modus vivendi*, lo que se ha acordado es el *statu quo*, que seria satisfactorio si por parte de Francia se reconociera el pago de la tributacion, no como complemento del presupuesto, sino como signo de soberanía, pues no puede pagarse en otro concepto.

## Gacetilla

### EL GENERAL IBÁÑEZ

Como verán nuestros lectores por uno de los telegramas que en la seccion correspondiente publicamos, ha fallecido en Madrid, victima de un ataque de apoplejia fulminante, el Excmo. Sr. D. Carlos Ibañez é Ibañez de Ibero, Mariscal de Campo y Director general del Instituto Geográfico y Estadístico de España.

No es nuestro ánimo escribir la biografía del ilustre finado, que no obstante haber vivido completa y constantemente alejado de la política, llegó á las más altas categorías del Ejército y se conquistó lugar distinguido entre los sabios más eminentes de nuestra época: habremos de limitarnos á consignar por orden cronológico los hechos más culminantes de su brillantísima carrera, que no otra cosa nos permiten las reducidas dimensiones de EL BIEN PÚBLICO.

El señor Ibañez nació en Barcelona el 14 de Abril de 1825, siendo sus padres D. Martín Ibañez, Teniente Coronel, y doña María del Carmen Ibañez de Ibero. En 19 de Junio de 1838 le fué concedida la gracia de Cadete con destino al regimiento de América, y en 10 de Septiembre del siguiente año, llevado de su afición por las ciencias exactas, ingresó en la Academia de Ingenieros, sobresaliendo en ella por su aplicación y aprovechamiento.

En 30 de Julio de 1841, obtuvo el empleo de Subteniente, y el de Teniente en Mayo de 1843, siendo destinado al regimiento del Arma, y nombrado Ayudante del primer batallón en Marzo de 1845. Dos años después fué elegido para la expedición á Portugal con la comision de formar, siguiendo la marcha de la columna, el itinerario de la línea de Oporto á Tuy. En 29 de Octubre del mismo año (1847) fué ascendido á Capitan, por antigüedad, y en 1850 fué nombrado Profesor del curso de grandes prácticas establecido para los tenientes del Arma. Por sus especiales conocimientos se le confirió en 1851 la importante comision de estudiar en las principales naciones de Europa, el servicio de las tropas de pontoneros con objeto de organizarlo después en España, redactando el «Manual del Pontonero» que todavía rige.

En 1853 formó parte de la comision encargada de redactar el mapa general de España, servicio en que tanto y tanto se distinguió. En 1857 ascendió á Comandante, y poco después, prosiguiendo los trabajos geodésicos emprendidos en nuestra Patria, dirigió la medicion de la base central de la triangulacion geodésica, en la provincia de

Toledo, cerca de Madridejos, operacion que la Academia de París calificó de *memorable, de non plus ultra, que no era posible superar.*

En 1862 obtuvo por antigüedad el empleo de Teniente Coronel de Ingenieros, y en el siguiente año fué designado por la seccion de ciencias exactas de la Real Academia, para ocupar la plaza de secretario. Poco despues se realizó, en union de Ismael Effendi, la difícil operacion de empadronar la regla de medir bases geodésicas que el Gobierno egipcio había hecho construir en París con la que poseía España: en 1865 se le encargó de hacer en la capital de Francia las experiencias para determinar el coeficiente de dilatacion de la regla del aparato de su nombre, para medir bases; y en Marzo del siguiente año se le comisionó para hacer, tambien en París, los experimentos necesarios para la construccion de tres luces con grandes reflectores destinados á las observaciones nocturnas que había de llevarse á cabo para el enlace de estas Islas con el Continente, trabajo que inició y comenzó personalmente.

En 1866 fué nombrado para asistir á las sesiones que la Asociacion científica creada seis años antes con objeto de llevar á cabo la medicion de un arco de meridiano de la Europa central, debian celebrarse en el Canton de Neuchâtel; delegándole tambien en dicho año para representar á España en la Comision internacional de medidas, pesas y monedas que había de instalarse en París con motivo de la Exposicion universal.

En 13 Mayo de 1868, obtuvo por antigüedad el empleo de Coronel de Ingenieros, y en 1860 fué elegido vocal de la Comision creada para proponer el meridiano que definitivamente había de adoptarse en España para contar las longitudes geográficas.

En 1870 fué nombrado Subdirector de trabajos geodésicos de la Direccion general de Estadística, y después, Director del Instituto geográfico.

Tarea impropria sería narrar uno por uno todos los trabajos geodésicos y estadísticos verificados por el señor Ibañez, y las múltiples é importantes comisiones que en los 63 años de su aprovechada vida ha desempeñado: baste decir que él tomó parte principal en todas las operaciones de aquella índole que desde 1866 se han llevado á cabo, y que á él se debe la union geodésica de Europa y Africa, empresa arriesgadísima y cuyo éxito mereció entusiastas felicitaciones de los centros científicos de todo el mundo.

En 10 de Noviembre de 1871 fué promovido al empleo de Brigadier, y en 1877, atendiendo á sus especiales circunstancias, á sus dilatados y excelentes servicios, fué ascendido á Mariscal de Campo en turno correspondiente.

Muchas obras, todas de gran mérito, se deben al Sr. Ibañez; pero la que más plácemes le ha valido y la que indudablemente perpetuará su memoria, es el gran mapa tipográfico de España en escala de 1: 50,000.

Digamos para terminar, que formaba parte de las más notables sociedades científicas, y que había sido distinguido con varias condecoraciones, tales como la Gran cruz y placa de San Hermenegildo, la de la Corona de Italia, la de Carlos III y otras varias.

Por lo poco que hemos dicho, de lo mucho y bueno que decir hoy acerca del general Ibañez, comprenderán nuestros lec-

tores cuán sensible es la pérdida que, con su muerte, acaba de experimentar España.

Elevemos una oración para el descanso eterno de su alma, y quede grabada en todo buen español la memoria de tan ilustre patricio, hijo predilecto de la ciencia.

El telégrafo también nos anunció ayer la triste y dolorosa noticia del fallecimiento de nuestro particular amigo el Coronel de Ingenieros D. José Bosch y Medina, acaecida en Valencia el día 26 del corriente mes cuando iba a cumplir la edad de 58 años, pues nació en Palma de Mallorca el día 1.º de Febrero de 1830.

Cuando apenas contaba 16 años de edad se dedicó a la carrera de las armas, ingresando en el servicio el día 23 de Julio de 1846. Fué promovido a alférez en 26 de Diciembre de 1848 y en 26 de Setiembre de 1853 ascendido a teniente de Ingenieros, en cuyo distinguido Cuerpo obtuvo empleos de capitán en 15 Julio de 1860, de Comandante en 5 Marzo de 1873, de Teniente Coronel en 23 Agosto 1875 y de Coronel en 14 Febrero de 1882.

Con gran inteligencia y laboriosidad sirvió el cargo en el detall de la comandancia de esta Plaza, hasta que ascendió a comandante y fué destinado a la de Ciudad Rodrigo continuando en dicho destino hasta 1875 en que fué nombrado para desempeñar el de Comandante de la de Palma y detall de la Subinspección del distrito, donde desempeñó también las funciones de Director Subinspector en ausencias y enfermedades del propietario. En 1876 fué destinado al primer Regimiento del arma, en 1877 a la Comandancia de Cartagena, en 1878 a la de Tortosa, y con motivo de su ascenso a Coronel en 14 Febrero de 1882 a la de Burgos de donde pasó a la plaza de Valencia en 16 de Febrero de 1883.

Estaba condecorado el Coronel Bosch por sus dilatados servicios y méritos contenidos en su carrera, con la cruz y placa de San Hermenegildo, de San Fernando de primera clase, Mérito Militar Roja, y Blanca, de tercera clase, y con las medallas de Alfonso XII, Bilbao, África y Guerra Civil. En los tan variados servicios prestados por el Coronel Bosch se distinguió siempre por su actividad, captándose el afecto y estimación de cuantos le trataban.

Descanse en paz el finado.

El telegrafo, con su natural laconismo, nos comunica el resultado de las elecciones celebradas ayer en París.

El triunfo de Mr. Boulanger sobre monsieur Jacques, el protegido de Floquet y Clemenceau, ha sido completo.

Este hecho demuestra que en Francia pierden cada día terreno los partidarios de la República, y demuestra así mismo que en tierra de ciegos el tuerto es rey.

Boulanger se impone a sus enemigos, no por lo que por sí vale y significa, sino porque la nación vecina está poco menos que agua al cuello, gracias a los desaciertos de los patrioteros que la desgobernán.

¿Qué hará Floquet? El descalabro que acaba de sufrir no podía ser mayor: la gran concentración electoral se ha convertido en humo, pero humo asfixiante para él y el Ministerio que preside.

No se necesita ser muy lince para adivinar que Floquet es otra estrella que se apaga.

La nación francesa, amiga de todo lo atrevido y lo nuevo, corre detrás del general Boulanger ¿A dónde la conducirá éste?

Preparase otra vez una extraordinaria concurrencia en nuestro coliseo para el jueves de esta semana día del beneficio de la tipte ligera Señorita Matilde Boy Gilbert quien lo dedica al Excmo Sr Comandante General de la escuadra de Instrucción y Sres. Jefes, oficiales y Caballeros guardias marinas de la misma.

El programa será el siguiente:  
Segunda representación de la ópera *Gli Ugonotti*.

En el intermedio del segundo al tercer acto la beneficiada cantará el vals *¡Parla!* obra del Maestro Ardití.

La música de la escuadra en obsequio a la beneficiada ejecutará algunas piezas de su escogido repertorio.

Ha llegado hoy a Palma el correo de Valencia que ha sido portador de correspondencia dirigida a este puerto para la escuadra inglesa.

Ha cesado el cargo de agente recaudador de la contribución industrial y territorial de esta isla D. José Carreras y Netto.

Ayer fueron embarcados para Barcelona un número considerable de zorzales.

Terminada la licencia salieron ayer para el punto de su destino el comandante de infantería Sr. Pradas y el capitán de ingenieros Sr. Rubio.

Por conducto fidedigno hemos sabido que la escuadra inglesa, que debía llegar hoy a este puerto, salió ayer de Almería con rumbo a Málaga.

D. Diego de la Torre, encargado de la Administración de Loterías núm. 3 de esta ciudad, que por causa del tiempo revuelto de estos últimos días no pudo salir para Palma, como habíamos anunciado, para hacerse cargo de la cantidad de 270.000 pesetas, con objeto de hacer efectivo el pago de algunos billetes premiados en el sorteo de Navidad, ha salido esta tarde para Palma con el indicado fin.

Nos alegramos por los interesados que dentro breves días podrán cambiar sus acariciados décimos en moneda sonante.

El vapor-correo «Menorca» ha salido hoy a las cinco de la tarde para Palma. Si el tiempo lo permite regresará a este puerto el miércoles por la mañana, volviendo a emprender su marcha por la tarde del mismo día, a fin de enlazar con el correo del Continente. De modo que si el «Menorca» hubiera salido en la tarde de ayer, volveríamos mañana a tener regularizado el itinerario.

Esta tarde continuaba en nuestro coliseo los ensayos de la ópera *Gli Ugonotti* que debe ponerse en escena el miércoles próximo.

Los mozos del reemplazo de 1888 que quieran redimir del servicio militar pueden hacerlo desde mañana en la Administración Subalterna de este Partido.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 27 y 28 —3 carneros, 25 kilos, Binietsem; 2 cabras, 26, Binilleuty nou; 1 becerro, 289, Bellvenet; 1 vaca, 143, Huerta de Carrió; 1 ternera, 95, de idem; 2 vacas, 433. Huerto d'es Lleó; 1 vaca, 145, Jaime Gomila de S. Cristóbal; 1 vaca, 152, Pedro Pons Vinent; 1 becerro, 42; 1 becerro, 117, Turrubet; 2 carneros, 46, Binicalaf vey; 6 cerdos, 598

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 26.—10 n.

Ha fallecido, víctima de un ataque de apoplejía fulminante, el sábio general de Ingenieros Sr. Ibáñez.

Continúan sin interés las discusiones en la Alta Cámara.

En el Congreso se ha aprobado definitivamente, el artículo 9.º del Proyecto de ley sobre reformas militares.

Madrid 26.—11 n.

La señora Marquesa viuda de Pidal, ha fallecido en esta Corte, Su entierro háse visto sumamente concurrido, asistiendo, además de los más caracterizados conservadores y lo más distinguido de la aristocracia española, hombres políticos de todos los partidos, entre ellos los Sres. Sagasta, Becerra, Gamazo, Romero Robledo, Azcárate, Pasaban y otros, además de unas cuatrocientas personas de las diferentes clases sociales. Sobre el féretro se habían depositado tres preciosas coronas.

Madrid 27.—6 t.

En París reina tranquilidad. Las puertas de los colegios electorales se

hallan muy animadas, y las tabernas están llenas de bote en bote. Los taberneros recomiendan con gran calor la candidatura de Boulanger. Se hacen diferentes cálculos sobre el resultado de la votación. Los amigos de Mr. Jacques tienen esperanzas de triunfar.

Madrid 27.—9 n.

El Consejo de ministros ha acordado mantener el proyecto de sufragio universal presentado a las Cortes, después de haber examinado detenidamente el dictamen de la Comisión del Congreso, transigiendo en lo que hace a la división territorial y en otros detalles que no varían la sustancialidad del dicho proyecto de ley. Los consejeros de la Corona rechazan el voto único y la concesión del sufragio a los veinte y tres años.

Madrid 27.—9'10 n.

En el propio Consejo de Ministros se ha aprobado un Real Decreto del Ministro de Hacienda aclarando la legislación sobre clases pasivas y otro concediendo el título de Oquendo al Duque de Valencia.

Madrid 27.—9'15 n.

El Consejo de Ministros ha encargado a los Sres. Marqués de la Vega de Armijo y Canalejas la ponencia en la cuestión de los abordajes, y que la estudien con urgencia, teniendo presente lo acordado en el último Congreso Internacional.

Madrid 27.—9'30 n.

El mismo Consejo de Ministros ha resuelto a loptar el siguiente criterio para la aplicación del indulto concedido con motivo de los días de Su Magestad el Rey D. Alfonso XIII: lato para los delitos políticos y negativo para los comunes.

Madrid 28.—12'30 madrug.

Los datos hasta ahora conocidos de las elecciones en París arrojan el siguiente resultado:

Boulanger	171,000
Jacques	73,000

Falta conocer el de muchas secciones. Extraordinaria concurrencia presencia los escrutinios, cruzándose entre los espectadores animados diálogos.

Por todas las calles parisienses se venden extraordinarios de periódico, con los datos electorales.

Apesar del gran gentío que circula por París, el orden se ha mantenido por completo.

Se calcula que el ex-general Boulanger obtendrá la victoria sobre su contrincante Mr. Jacques, pero es también opinión corriente que no alcanzará suficiente número de votos para que pueda ser proclamado diputado por París.

Créese que habrán votado unos quinientos mil electores.

Madrid 28.—9'30 m.

He aquí el resultado definitivo de las elecciones en París.

Boulanger	244,070
Jacques	162,520

Este resultado ha sido superior al que esperaban los boulangieristas.

Durante la pasada noche, numerosos grupos han recorrido las calles de París vitoreando a Boulanger.

Madrid 28.—10'30 m

Segun noticias telegráficas recibidas de New-York, los alemanes han sido derrotados en Gamao. Los indígenas les sorprendieron, obligándoles a huir a la desbandada.

Algunos alemanes pidieron cuartel; pero los indígenas decapitaron hasta a los heridos.

Madrid 28.—10'35 m.

Insistese en que el periódico «El Correo Español» tiene poca vida.

«El Globo», habla de la detención en Santoña de un coronel que trabajaba en sentido revolucionario.

Madrid 28.—12 t.

Ayer fué Paris el teatro de una de las mas gigantescas luchas electorales. Fijáronse multitud de carteles en todas partes; muchas puertas de casas y tiendas estaban materialmente cubiertas de ellos hasta el punto de no ser posible abrirlas.

Los partidarios de uno y otro bando fijaban carteles hasta en la parte posterior de los coches.

Los boulangieristas encomendaron a «La Liga de patriotas» interviniera en los Colegios por temor que el Gobierno colocara urnas de doble fondo.

Los jacquistas propalaron que Boulanger abrigaba el propósito de dar un golpe de Estado en caso de ser vencido.

El Gobierno acuarteló en el Teatro cuatro escuadrones de caballería y docientos agentes de policía; ante el temor de que estallara algún conflicto.

El gentío apiñábase delante de las redacciones de los periódicos boulangieristas, interceptando la vía pública. La policía dió tres cargas a las multitudes que le abrió paso sin la menor resistencia.

El periódico «Le Matin» tenía a su disposición docientos cincuenta *reporters*, docientos veinte coches y treinta velocipedos.

Boulanger, que consideraba seguro el triunfo de su candidatura esperaba el resultado desde el restaurant *Magdalena*, siendo frenéticamente victoreado por la multitud compacta que se hallaba en la plaza donde se levanta el edificio.

En el restaurant de enfrente habíabase Mr. Jacques, cuyo abatimiento era notorio aun antes de saberse el resultado del escrutinio, mientras la muchedumbre prorrumpía en entusiastas vivas al general Boulanger, a quien llamaban salvador de la república y de la patria. Entretanto los grupos iban entonando la marcha Boulanger.

Jamás se ha visto una lucha semejante.

Los pequeños industriales, ante el temor de que la elección tuviera que prolongarse por algunos días, viéndose así mas perjudicados en sus intereses, votaron la candidatura del General Boulanger, a fin de decidir terminantemente el triunfo de uno de los contendientes.

El Gobierno francés se reunirá hoy en consejo.

Es objeto de muy diversos comentarios la actual situación de Francia.

Madrid 28.—1'45 t.

La prensa de todos matices elogia unánimemente la conducta observada por el Gobierno de la República vecina manteniendo cierta neutralidad ante la empeñada lucha electoral habida ayer.

Varios importantes periódicos han manifestado la opinión de que el triunfo del general Boulanger constituye una seria amenaza para la República francesa.

Asociacion de Beneficencia DOMICILIARIA

MES DE DICIEMBRE DE 1888

Cuenta mensual que el Tesorero de la Asociacion presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo Ptas.

Table with financial entries: Existencia del mes anterior, Recaudado en los seis distritos, Idem en el distrito 7.º, Idem en el distrito 8.º, Donativo de S. E. I. el Sr. Obispo de Menorca, Producto de la colecta verificada el sábado de Navidad, Idem de 125 kilos de pan blanco, Por la subvencion que abona la Junta municipal de Beneficencia.

Suma el cargo 7.642.09

Data

Table with financial entries: Entregado al representante del distrito 1.º, Idem al id. del 2.º, Idem al id. del 3.º, Idem al id. del 4.º, Idem al id. del 5.º, Idem al id. del 6.º, Idem al id. del 7.º, Idem al id. del 8.º, Idem al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha, Por los socorros en especies suministrados en el mes de la fecha, Idem el socorro extraordinario en metálico dado el día de Navidad, Pagado a Bartolomé Sintés por la carne que se dió como extraordinario el día de Navidad.

Suma la data 1.709.88

Resumen

Table with financial entries: Importa el cargo, Idem la data, Existencia para Enero.

Mahon 31 Diciembre de 1888.—Pedro Basellini.

Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 23 Enero de 1889.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Barón de Las Arenas.—José M.º Mercadal, Secretario.

MES DE ENERO DE 1889

Movimiento de socios

Ptas.

Table with financial entries: Suscripciones en 31 Diciembre, Altas en este mes, Bajas en id., Quedan para Febrero.

Altas

Table with names and amounts: Lógia «Hermandad de la Humanidad», D. Juan Moysi Femenias, D. Ana Moysi, v. de Escudero, D. Eusebio Ferrer Mitayne, Juan Panedas Mesquida, Buenaventura Toledo, Pbro, Pedro Motta Sastre.

Bajas

Table with name and amount: D. Fulgencio de Alcaráz.

Suscripciones adelantadas

Table with financial entries: Dos de todo el año 1889, Tres de su primer semestre, Once de su primer trimestre.

Mahon 25 Enero de 1889.—El Vocal encargado de la recaudacion, Juan Sey y Rodriguez.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Valero obispo, la traslacion de Santo Tomás de Aquino doctor, la Aparicion de Santa Inés virgen y mártir y S. Julian obispo de Cuenca.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Desamparo en S. Antonio.

Santo de mañana

S. Francisco de Sales obispo y doctor.

COTIZACIONES

Table with financial entries: Barcelona 26.—4.º 10 t., 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, 4 por ciento amortizable, B. H. de Cuba id., B. H. Colonial, F. C. de B. rna a Francia nuevas, Id. del Norte de España, Orensés, F. C. Tarrag. B. y Francia, Id. Norte, F. C. de Medina a O. y Vigo, Id. Almansa, Obligaciones Transatlánticas, S. Juan de las Abadesas, Empeños del Casino Mercantil, Interior, Exterior, Madrid 25., 4 p. Interior, 4 p. amortizable, Bills. Hipots. de Cuba, Barcelona 27.—10.º 10 n., 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior.

Quinina de Pelletier

ó de los 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

SUBASTA

El día 30 del corriente, a las 11 de la mañana, en el despacho del Notario Don Francisco Andréu y Pons, se venderá en licitacion verbal, a voluntad de su dueño el vergel llamado Copa d'ór, situado en las huertas de San Juan, bajo las condiciones que obran en poder de dicho Notario.



R. I. P.

El Mártes 29 del actual a las 10 de la mañana se celebrarán honras fúnebres en la Iglesia Parroquial de Santa Maria de esta Ciudad por el eterno descanso del

Excmo. é Ilmo. Señor

DON ANDRÉS SITJAR Y CORTEY

que falleció en la Habana el día 12 del presente mes

Sus hijos é hijo político D. Teodoro de Ugarte suplican á sus amigos la asistencia á dicho acto religioso.

No se invita particularmente.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Doctor en Ciencias Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el empobrecimiento de la Sangre, los colores pálidos, Fiejos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados. — PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en todas las Farm.

Listas de em'arque

Pes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

MORRHUOL DE CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhual contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao. Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhual es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laringea, dolencias que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vias digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas. En las Bronquitis crónica se obtiene en 4 días la disminución de los esputos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el Morrhual modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS: 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.